
El Hospital Las Higueras 
de Talcahuano, al hacer 
una búsqueda, a través 
del buscador médico 
Pubmed, el cual regis-
tra las publicaciones de 

artículos científicos rea-
lizadas por profesionales 
de la salud, muestra al 
recinto porteño como el 
segundo establecimiento 
a nivel nacional -el pri-

mero a nivel regional- en 
divulgaciones de artícu-
los de este tipo, después 
del Gustavo Fricke de 
Santiago.  
El establecimiento a 

nivel local logró realizar 
un total de 38 publica-
ciones científicas in-
dexadas en revistas de 
alcance mundial.

EDITORIAL: MÁS OPTIMISMO EN EL ESCENARIO ECONÓMICO LOCAL

En La Tortuga se realizó lanzamiento
de edición 2025 de evento organizado
por la municipalidad de Talcahuano

Miércoles 7 de mayo de 2025, Región del Biobío, N°6164, año XVII

Las Higueras: 
2° hospital con más
publicaciones
científicas en Chile

DESDE 2016, HA CONTRIBUIDO CON 90 INVESTIGACIONES

En 2024, presentó 38 divulgaciones médicas.

CUDAD PÁGS.6-7

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14-15

POLÍTICA PÁG. 4-5

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 12-13

DEPORTES PÁG. 20

FOTO: RAPHAEL SIERRA

FOTO: CAMILO BRAVO

Gran Concepción: precio de la leña fluctúa entre $220 y $260 por astilla

Comisión por la Paz:
excomisionados detallan 
resultados del informe final

Festival Internacional 
de Cine del Mar
democratiza la 
ciencia y la cultura 
en Concepción

Comenzó la cuenta
regresiva para Corrida
Familiar Mes del Mar

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



2 Diario Concepción Miércoles 7 de mayo de 2025

Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Pese a la declarada voluntad de 
Chile de avanzar en la desfosiliza-
ción de su matriz energética, mani-
festada en estrategias nacionales y 
compromisos, aún faltan acciones 
concretas para hacerla realidad.

Un ejemplo de esto es la figura 
del “gas inflexible”, consagrada en 

Integral que está instalándose, 
pero que no es capaz de articular 
respuestas si no lo hacen desde el 
intersector, que no cuenta con el 
apoyo de las organizaciones de la 
Sociedad Civil y del empresaria-
do, entre otros, el panorama no 
va a cambiar. Iniciativas como 
la de Villa alemana pueden ser 
un referente para todas las otras 
comunas del país donde el rol de 
los alcaldes frente a este proceso 
debe ser aquilatado adecuada-
mente y ellos -sin duda- deben 
liderar con un profundo compro-
miso con la niñez del país.

Medio ambiente, energía 
y justicia ambiental: todo 
es parte de lo mismo

Protección local de la 
niñez: Todos somos 
Garantes

una norma técnica que permite 
dar prioridad en el despacho eléc-
trico al gas natural licuado (GNL), 
incluso por sobre fuentes de ener-
gía renovable, más limpias y sos-
tenibles. Se trata de la Resolución 
Exenta N°411/2020, que regula la 
operación de las centrales a gas.

Como cada 6 de mayo, en 
nuestro país se celebra el Día del 
Kinesiólogo y el Nutricionista. A 
través de esta fecha se busca con-
memorar la creación de la Escuela 
de Dietistas y la publicación de la 
ley de Colegios Profesionales, que 
en el caso de los kinesiólogos, es 
la que dio origen al Colegio de Ki-
nesiólogos de Chile.

A través de la plataforma X los 
usuarios y entidades manifesta-
ron sus saludos a los profesionales 
en su día, destacando el compro-
miso y aporte a la comunidad.

SEREMISALUDBIOBÍO
@SEREMISALUD8
¡Feliz Día del Kinesiólogo y Kinesió-
loga!
Gracias por su entrega y compromiso 
en cuidar el bienestar físico y emocio-
nal de las personas, y por ayudarnos 
a mejorar nuestra calidad de vida 
cada día.

SEBASTIÁN UGARTE
@SEBASUGARTE
Hoy, 6 de mayo, saludamos con gra-
titud a los kinesiólogos y kinesiólogas 
de nuestro equipo y de todo Chile.
Gracias por acompañar con ciencia, 
empatía y movimiento el camino ha-
cia la recuperación.

SERVICIO DE SALUD ÑUBLE
@SALUDNUBLE
¡Feliz Día del Kinesiólogo y la Kinesió-
loga!
Hoy saludamos con orgullo a quienes, 
con dedicación y compromiso, acom-
pañan procesos de rehabilitación, ali-
vian el dolor y mejoran la calidad de 
vida de miles de personas en Ñuble.

GUILLERMO
@MEMOCRUZADO
Hoy 6 de mayo es el “Día del Kinesió-
logo”
En Chile se celebra el día del Kinesió-
logo el 6 de mayo, fecha que conme-
mora la publicación de la ley de Co-
legios Profesionales de 1969, o sea 22 
años después de su nacimiento.

DEPORTIVO ÑUBLENSE
@NUBLENSESADP
Celebramos con orgullo a quienes 
cuidan y acompañan el bienestar de 
nuestros jugadores dentro y fuera de 
la cancha Gracias por ser parte esen-
cial de este equipo y por aportar con 
su conocimiento y vocación.
¡Feliz día del kinesiólogo y feliz día del 
nutricionista!

Roxana Núñez y Florencia Ortúzar
Encargada de incidencia Greenpeace 
Andino y Directora del Programa 
Clima AIDA

Marcelo Sánchez
Fundación San Carlos de Maipo

Diario Concepción

En un intento por corregir esta 
distorsión, Greenpeace, AIDA, 
Chile Sustentable y Mujeres en 
Zona de Sacrificio en Resistencia 
solicitaron la invalidación de di-
cha norma ante la Comisión Na-
cional de Energía (CNE). Ante el 
rechazo de la CNE, se presentaron 
recursos ante el Tribunal Ambien-
tal, la Corte de Apelaciones y, fi-
nalmente, la Corte Suprema, que 
recientemente falló en última ins-
tancia, cerrando la conversación, 
al menos por ahora.

Lo alarmante del caso es 
que ninguna de las instancias 
revisó el fondo del asunto, 
por considerar que el Tribu-
nal Ambiental era incompetente 
para pronunciarse. Pese a que 
esta norma influye en las emisio-
nes del país y tiene consecuencias 
sobre la salud y calidad de vida de 
comunidades ya expuestas a con-
taminación, no se consideró su 
relación con el medio ambiente. 
Ni siquiera a través de su vincula-

Hace unos días ante un cente-
nar de empresarios de la comuna 
de Villa alemana, en la V Región, 
tuvimos la posibilidad de expo-
ner la situación de la niñez en 
nuestro país y cómo se ha ido 
agravando, especialmente cuan-
do hablamos de aquella más vul-
nerada. Lo interesante es que en 
este encuentro se hizo un llama-
do importante al sector empresa-
rial de la comuna para colaborar 
con la protección y la prevención 
en el ámbito local, aportan-
do a los trabajadores, fami-
lias y comunidades con las 
capacidades de las empresas 
para dar sostenibilidad a un 
sistema preventivo que hoy día 
tiene serios problemas de imple-
mentación. 

Es indudable que en un con-
texto de municipalización de la 
protección de la niñez se requie-
re de fortalecer las capacidades 
de los gobiernos locales a fin de 
dar cumplimiento a lo que man-
data la Ley de Garantía y que, sin 
embargo, la misma Ley carece 
de mecanismos de exigibilidad y 
sanción para el intersector cuan-
do no cumple con la provisión de 
la oferta necesaria, tanto a nivel 
preventivo como reparatorio. 

En otras palabras, hoy situacio-
nes como las que experimenta 
el Servicio de Protección espe-
cializada, con listas de espera 
que cuadruplican a lo menos las 
que eran en septiembre del año 
2021, muestran la debilidad de la 
respuesta estatal, en particular 
frente a los niños y sus familias 
que requieren de atención con 
mayor urgencia. 

El rol de prevención y de pro-
tección de la mayor parte de la 

niñez descansa sobre la po-
testad administrativa que 
deben ejercer las Oficinas 
Locales, sin embargo, dicha 
potestad carece de herra-

mientas que les permitan hacer 
su trabajo de manera adecuada 
con oportunidad y calidad. Ini-
ciativas como las del alcalde de 
Villa Alemana, al convocar a la 
Sociedad Civil y al empresaria-
do en subsidio de los déficits de 
implementación es por cierto no 
solo innovador, sino una alerta 
en el rol de co-garantes frente a 
la respuesta insuficiente del Es-
tado, en momentos en que se de-
sarrolla una de las mayores crisis 
en materia de protección infan-
til. Basta recordar las cifras de 
victimización de niños y adoles-

ción con instrumentos del sistema 
ambiental, como las resoluciones 
de calificación ambiental (RCAs) 
de las centrales a gas, las normas 
de emisión para termoeléctricas 
o los planes de descontaminación 
atmosférica.

Con esta sentencia se perdió 
una oportunidad única para que 
la institucionalidad ambiental 
chilena reconociera el vínculo in-
negable entre las políticas energé-
ticas y sus impactos sobre el am-

biente, la salud y la justicia 
climática.

Este caso muestra la ur-
gencia de abrir la conversa-
ción sobre la coherencia que 

debe existir entre energía y am-
biente, y el rol que debe asumir la 
justicia ambiental. Hemos abierto 
la interrogante y, como sociedad 
civil, seguiremos trabajando en 
todos los espacios posibles, ya que 
entendemos que alcanzar esa co-
herencia es imprescindible para 
enfrentar la crisis climática.

centes que en estos últimos tres 
años ha aumentado en un 40%, 
así como la exclusión educativa, 
con un abandono -promedio- de 
50 mil niños al año y cerca de 
900 mil en ausentismo crónico, 
las más de 100 denuncias dia-
rias por abusos sexual infantil y 
las estimadas 6000 víctimas por 
explotación sexual, así como el 
aumento general en el involucra-
miento delictivo de niños y ado-
lescentes, y otros indicadores que 
van perfilando la mayor crisis de 
las últimas décadas.

Con un Sistema de Protección 
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Este índice se suma, por ejemplo, 
a las buenas cifras en turismo 
regional, que en el trimestre 
enero-marzo de 2025 mostró un 
alza en las pernoctaciones en 
Biobío.

Más optimismo en el escenario 
económico local

Alimentación de la tercera 
edad: un desafío pendiente

Señora Directora:
Las personas mayores de 

sectores socioeconómicos ba-
jos gastan cerca de 40% de su 
presupuesto mensual en su 
alimentación, de acuerdo a 
datos recientes de la Encuesta 
de Presupuestos Familiares. 
En contraste, en los hogares 
de mayores ingresos este gasto 
representa menos del 20%. Esta 
brecha no solo refleja diferen-
cia económica, sino también 
variación en el acceso a una 
alimentación diversa, equili-
brada y adecuada para la etapa 
de la vejez.

Quienes cuentan con mayo-
res ingresos destinan propor-
cionalmente menos a lo básico 
y pueden incorporar alimentos 
con mayor valor nutricional o 
más fáciles de preparar. Por el 
contrario, quienes viven con 
ingresos más bajos siguen con-
centrando su gasto en catego-
rías esenciales como cereales 
y legumbres, lo que limita sus 
posibilidades de una dieta va-
riada.

Envejecer bien también im-
plica poder alimentarse de 

iguen apareciendo noticias positivas acerca de 
la economía nacional y regional. Al buen indi-
cador del Imacec de marzo de 2025, que creció 
un 3,8 % en comparación con igual mes del año 
anterior, se suma una disminución en la tasa 

de ocupación informal en Biobío.
De acuerdo con la información registrada en el último 

Boletín de Informalidad Laboral, difundido por el Insti-
tuto Nacional de Estadísticas (INE), la tasa de ocupación 
informal en la Región del Biobío durante el trimestre ene-
ro marzo de 2025 se ubicó en 25,1%, decreciendo 1,9 pun-
tos porcentuales en doce meses.  Esto, que es valorado 
por el Gobierno y los trabajadores, marca el nivel más 
bajo desde que se tiene registro de este indicador en 2017 
de acuerdo con el Ministerio de Economía.

“Hay que relevar que la informalidad laboral dismi-
nuyó de forma significativa, considerando que hace dos 
años estaba en 28,0%. Este 25,1% no solo representa una 
baja considerable, sino que también está por debajo del 
promedio histórico regional, lo que refleja un dinamismo 
favorable del mercado laboral y claras señales de una tra-
yectoria descendente del empleo informal”, dijo a Diario 
Concepción Javier Sepúlveda, seremi de Economía de 
Biobío.

“Este descenso significativo en la informalidad es una 
señal clara de que las medidas implementadas desde el 

S
Gobierno están dando resultados. Hoy tenemos más per-
sonas con contratos, con seguridad social, y con acceso a 
derechos laborales que no se garantizan en la informali-
dad”, agregó el mismo Sepúlveda.

“La baja tasa de la ocupación informal en Biobío es una 
muy buena noticia para el mundo del trabajo. Esto quiere 
decir que tenemos más trabajadoras y trabajadores con 
beneficios sociales y ojalá con contratos indefinidos”, dijo 
Iván Montes, vocero de la Mesa por la Defensa del Empleo 
y la Industria Regional.

Este índice se suma, por ejemplo, a las buenas cifras 
en turismo regional, que en el trimestre enero-marzo de 
2025 mostró un alza en las pernoctaciones en Biobío.

A este escenario, sin duda, hay que sumar los obje-
tivos que se cumplan por parte del Plan de Fortaleci-
miento Industrial del Biobío, cuyos resultados deben 
significar un impulso mayor a la economía regional. 
Eso esperan Gobierno, empresarios locales y trabaja-
dores de la zona.

forma adecuada. Esta informa-
ción debiera ser una señal de 
alerta para las políticas públi-
cas en materia de apoyo nutri-
cional a las personas mayores 
más vulnerables. El Acceso a 
un menú nutritivo es la base de 
una vejez saludable.

Yamil Tala
Investigador CIPEM 

Enfermedad celíaca en Chile

Señora Directora:
En el marco del Día Interna-

cional de la Enfermedad Celía-
ca, resulta urgente visibilizar 
esta condición autoinmune 
crónica que afecta al intestino 
delgado y cuya única terapia 
eficaz es una dieta estricta li-
bre de gluten. La enfermedad 
celíaca (EC), provocada por la 
ingesta de gluten en personas 
genéticamente predispuestas, 
afecta en Chile entre el 0,6% y 
el 1% de la población, es decir, 
alrededor de 150.000 personas, 
muchas de ellas sin diagnósti-
co oportuno. Se estima que el 
70% de los casos son detecta-
dos en la adultez, pese a que su 
manifestación puede iniciarse 

en la infancia.
El manejo de esta enferme-

dad requiere un abordaje in-
tegral y educativo, centrado 
en una dieta libre de gluten 
que no solo excluya el trigo, la 
cebada y el centeno, sino que 
también promueva patrones 
alimentarios saludables y sos-
tenibles. En este sentido, la die-
ta mediterránea chilena cons-
tituye una opción nutricional 
altamente beneficiosa, capaz 
de mejorar el estado inflama-
torio, la salud cardiovascular y 
la adherencia a la dieta libre de 
gluten.

Un buen control de la EC 
no solo mejora la calidad de 
vida, sino que también reduce 
el riesgo de desarrollar otras 
enfermedades autoinmunes 
como la diabetes tipo 1 y los 
trastornos tiroideos. En esta 
fecha, hago un llamado a refor-
zar la educación alimentaria, 
la vigilancia epidemiológica, 
el acceso equitativo a diagnós-
ticos y la promoción de polí-
ticas públicas inclusivas para 
quienes viven con enfermedad 
celíaca en nuestro país.

Lidia Paz Castillo 
UDP

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

TRAS ENTREGA AL PRESIDENTE BORIC

Comisión por la Paz y el Entendimiento: 
excomisionados de Biobío detallan 
resultados del informe final

El documento incluye 21 propuestas en cinco áreas claves, entre ellas justicia, 
tierras y reparación a víctimas.

Con la aprobación de la pro-
puesta elevada por la Comisión 
por la Paz y el Entendimiento, y 
su reciente recepción por parte 
del Presidente, Gabriel Boric, se 
cerró un extenso proceso de ase-
soría para el Gobierno en pos de 
mediar diversos puntos del con-
flicto territorial con el pueblo 
Mapuche.

Durante el funcionamiento 
de la Comisión, se desarrollaron 
sesiones, audiencias, diálogos in-
terculturales y autoconvocados, 
que entre julio de 2023 y enero de 
2025, contaron con la participa-
ción de más de 5 mil personas en 
31 comunas del Biobío, La Arau-
canía, Los Ríos y Los Lagos.

Durante la entrega del informe 
final, el Presidente Boric destacó 
el trabajo de las y los integran-
tes de la Comisión. “Recibo este 
documento con mucho orgullo 
y agradecimiento por el trabajo 
realizado, porque, como bien di-
jeron los copresidentes, ustedes, 
comisionados, de manera volun-
taria trabajaron por la paz (...) 
poniendo el diálogo por delante”, 
expresó.

Recomendaciones
En total se formularon 21 pro-

puestas, organizadas en cinco 
áreas clave. En justicia y recono-
cimiento, se planteó el recono-
cimiento constitucional y orga-
nizativo del pueblo mapuche, la 
revitalización cultural y lingüís-
tica, la representación política, la 
creación de un órgano indígena 
de alto nivel y la aplicación de 
consulta indígena.

En reparación a víctimas, se 
propuso una ley específica, un ór-
gano reparatorio y mecanismos 
diversos de compensación. Res-
pecto a tierras, se definieron las 
bases del acuerdo, la transición 
institucional, una agencia de re-
paración, ajustes contractuales, 
cesión de tierras forestales, fun-

cionamiento de la agencia, crite-
rios de reparación y rol del Tribu-
nal Arbitral.

Sobre el desarrollo territo-
rial, se abordó el fortalecimien-
to económico de las regiones. Y 
finalmente, como garantías de 
implementación, se recomendó 
acompañamiento al nuevo siste-
ma de tierras, acceso a financia-
miento y ejecución efectiva de 
estas medidas.

Comisionados
Consultado por Diario Con-

cepción, el ahora excomisiona-
do por la Paz y el Entendimien-
to y representante del Biobío en 
la instancia, Adolfo Millabur, 
sostuvo que lo propuesto abar-
ca tres elementos: “En primer 
lugar, una reestructuración de 
lo que es la institucionalidad a 
cargo de resolver el tema de la 
tierra en la CONADI; lo segundo 

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA

5 mil 
personas

Participaron del proceso en 
31 comunas del sur del país.

es discutir la modificación de la 
Ley Indígena”.

“La tercera cuestión es abordar 
con las víctimas lo que ha sig-
nificado el conflicto en nuestro 
territorio de manera integral”. 
“Víctimas hay de todas las partes, 
tanto personales como también a 
raíz de la infraestructura”, com-
plementó.

Ahora bien, el dirigente tam-
bién explicó la creación de la 
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Política
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su decepción por la falta de uni-
dad en el respaldo al informe final: 
“Me hubiera gustado que se hicie-
ra unánime, pero yo siento que no 
hay capacidad de tener una visión 
estratégica y más bien una visión 
que solo privilegia intereses mez-
quinos y particulares”.

En paralelo, la diputada por 
el Distrito 20, María Candelaría 
Acevedo, estimó que “las pro-
puestas entregadas al Presidente 
trazan una serie de lineamientos 
concretos para poder ponerle fin 
a la histórica deuda que el Estado 
tiene con los pueblos originarios”.

Desde la oposición fue el propio 
diputado y presidente de la UDI, 
Guillermo Ramírez, quien criticó 
el resultado, comentando que “el 
acuerdo no implica un cierre de-
finitivo de este conflicto y puede 
mantenerlo en el tiempo abierto, 
si es que en el plazo de seis me-
ses la cantidad de tierras que se 
ofrece no alcanza para cubrir las 
demandas de las comunidades 
mapuches y, por lo tanto, este es 
un acuerdo que en principio no 
podemos apoyar“.

Agencia de Reparación. Según él, 
“la CONADI se mantendría, pero 
cumpliría otra función, ya que 
recibe las demandas, las profesa 
y las resuelve; por tanto tiene un 
rol multidimensional”.

Por último, en cuanto a los 
US$4 mil millones estimados 
para financiar la reparación te-
rritorial, Millabur recalcó que 
“no es una creación nuestra, lo 
que hicimos fue un cálculo den-
tro del marco de la Ley Indígena”.

“Eso lo identificamos como el 
principal problema, porque si bien 
la CONADI reconoce un derecho 
para las comunidades, no tiene los 
recursos ni la institucionalidad 
suficiente para activar las solucio-
nes. Entonces, hay comunidades 
que esperan 25 o 30 años para que 
les den la posibilidad de comprar 
las tierras”, añadió.

Asimismo, la encargada de la 
unidad de Pueblos Originarios 
del Gobierno Regional del Biobío 
—también excomisionada—, Glo-
ria Callupe, expresó que todo el 
trabajo de números se desarrolló 
a través de un equipo especialista 
en estadísticas; lo que hicieron fue 
hacer un cálculo respecto de apro-
ximadamente 1.700 comunidades 

que hoy tienen aplicabilidad y so-
licitud ingresada en CONADI.

“CONADI compra —en prome-
dio— 10 hectáreas por familia, 
y aproximadamente 14 o 15 pre-
dios al año; entendiendo que al 
93 % de las comunidades se les 
reconocen los derechos. Enton-
ces, el cálculo que se hizo refiere 
a cuánto el Estado se va a demo-
rar, de acuerdo al promedio en el 
que compra”, aseveró.

Consultada por la composición 
del Tribunal Arbitral, Callupe de-
claró que estaría conformado por 
personas mapuches y no mapu-
ches. “Lo que hemos considerado 
nosotros es que quienes confor-
men el Tribunal sean profesio-
nales o líderes que conozcan la 
realidad del territorio, y que por 
lo tanto, puedan entregar resolu-
ciones pertinentes”.

Falta de unanimidad
Previo a su publicación, el 

acuerdo no estuvo exento de 
complicaciones, pues, a pesar de 
haberse autoimpuesto un criterio 
de unanimidad entre los comisio-
nados, este informe alcanzó un 
acuerdo de siete sobre ocho.

A raíz de aquello, Callupe argu-

mentó que las diferencias son na-
turales cuando se trata de un con-
flicto de esta naturaleza. “A pesar 
del disenso, hay una amplitud (...). 
Mantengo la fe en que las autori-
dades analizarán este documento 
y se perfeccionará lo que hay que 
perfeccionar. Hoy lo que hemos 
presentado al Presidente es una 
hoja de ruta transversal”.

En la misma línea, Millabur 
aseguró que aquella regla au-
toimpuesta no iría más allá de 
una declaración de voluntad. 
“Creo que no vale la pena comen-
zar a discutir eso”, señaló.

Congreso
A pesar de todo, aún queda 

pendiente el debate parlamenta-
rio. Por ende, varios congresistas 
de la región comentaron su pos-
tura al respecto, tal como lo hizo 
el senador por el Biobío, Gastón 
Saavedra.

“Se terminó un proceso cuyo 
centro fue el diálogo democráti-
co, el cual permite que se cons-
truyan acuerdos”. “Estos indefec-
tiblemente nos van a llevar por el 
camino del entendimiento y de la 
paz”, reconoció.

Sin embargo, Saavedra expresó 
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DesDe 2016 ha contribuiDo con 90 investigaciones

Las Higueras es el 
segundo hospital con 
mayor número de 
publicaciones científicas 
en todo el país 

El Hospital Las Higueras de Tal-
cahuano al hacer una búsqueda, a 
través del buscador médico Pub-
med, el cual registra las publicacio-
nes de artículos científicos realiza-
das por profesionales de la salud, 
muestra al recinto porteño como 
el segundo establecimiento a nivel 
nacional -el primero a nivel regio-
nal- en divulgaciones de artículos 
de este tipo, después del Gustavo 
Fricke de Santiago.

El establecimiento a local logró 
realizar un total de 38 publicacio-
nes científicas indexadas en revis-
tas de alcance mundial tales como; 
Scielo, Wos, Scopus y Pubmed con 
estudios en las áreas de Traumato-
logía, Paciente Crítico y Nefrología, 
Cardiocirugía, Pedriatría, Infecto-
logía, Ginecología y Neurología.

Si bien, Las Higueras realizó el 
mismo número que el centro de sa-
lud santiaguino, ocupa el segundo 
lugar en el ranking Pubmed, pues 
de sus publicaciones en revistas 
internacionales sólo 33 fueron re-
conocidas en el buscador.

La Organización Mundial de la 
Salud destaca la investigación en 
salud como un pilar fundamen-
tal para mejorar la prevención, el 
diagnóstico y el tratamiento de 
enfermedades, trabajo que permi-
te fortalecer los sistemas sanita-
rios y la equidad en el acceso a la 
atención médica. Dicha evidencia 
científica permite desarrollar po-
líticas públicas de salud, basadas 
en datos, optimizando recursos y 
asegurando una mejora calidad de 
vida para la población.

Más allá de ello, según informa-
ron del centro hospitalario, las uni-
dades con mayor cantidad de pu-
blicaciones fueron Traumatología, 
Paciente Crítico y Nefrología, cada 
una con 6 publicaciones, represen-
tando el 16% del total. Les siguen 
Cardiocirugía, con 5 publicaciones 
(13%), y Pediatría, con 4 publica-
ciones (11%).

Otras áreas con contribuciones 
significativas, indicaron, fueron 
Infectología, con 3 publicaciones 
(8%), y Ginecología y Neurología, 
con 2 publicaciones cada una (5%). 
Finalmente, Medicina Interna, 
Unidad de Emergencia, Cardio-
logía y Oncología reportaron una 
publicación cada una, represen-
tando el 3% del total.

La directora del centro hospita-
lario, la doctora Patricia Sánchez, 
en una ceremonia realizada en el 
recinto, reconoció el trabajo de 
profesionales participantes en 
distintas áreas de descubrimiento 

En 2024 el recinto de Talcahuano presentó 38 divulgaciones 
médicas. Durante 2025 ya contabilizan 16 y tienen la meta 
de llegar a 45 de aquí a diciembre.

Ximena Valenzuela Cifuentes
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO: hOspiTal las higueras

científico y de bienestar de los pa-
cientes. “Esto demuestra un com-
promiso por indagar soluciones y 
tratamientos efectivos en diferen-
tes temas que son de preocupa-
ción para la salud pública”, expresó 
Sánchez.

En la misma línea, Cristóbal 
Alvarado, jefe de la Unidad de In-
vestigación Biomédica explicó que 
“es importante este hito porque 
por primera vez visibilizamos un 
número muy importante de publi-
caciones en revistas indexadas. Si 
hacemos la búsqueda a través de 
Pubmed estamos posicionados en 
segundo lugar a nivel nacional. Esto 
nos da relevancia porque las inves-
tigaciones se realizan fuera del ho-
rario de trabajo, lo que habla del 
compromiso del equipo médico, 
trabajo en el que han participado al 
menos 100 profesionales y además 
estas investigaciones van en directo 
beneficio de nuestros pacientes”.

Además, el profesional agregó 
que “el mayor impacto es que per-
mite conocer los problemas que 
tenemos a nivel local y cómo solu-
cionarlos de la mejor manera. La 

100 profesionales 
a lo menos han 

participado

en investigaciones científicas que han sido 
presentadas en revistas de renombre a nivel 
internacional, a las que tienen acceso las 
comunidades médicas a nivel global.
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Para este año ya se han 
publicado
Investigaciones en mortalidad por 
Linfoma de Hodgkin; trasplante 
renal y perspectivas sobre 
neoplasias malignas, entre otros.

16%
De las publicaciones realizadas en 
2024 corresponden a las áreas de 
Traumatología, Paciente Crítico y 
Nefrología.

vestigación ha ido creciendo.
De hecho, entre 2016 y 2018 sólo 

se hizo una investigación anual, 
luego en 2019 se efectuaron 5 y 
en 2020 comenzaron a aumentar, 
se realizaron 8 investigaciones, al 
año siguiente hubo una más, en 
2022 hubo 12, en 2023 15 y el año 
pasado 38.

Ahora, sólo lo que va corrido del 
año cuentan con 16 publicaciones 
una en Oncología, otra publicación 
en Odontología , 3 en la unidad de 
Paciente Crítico, 5 en Nefrología y 
6 en Traumatología.

Entre las nuevas publicaciones 
de mortalidad por Linfoma de Ho-
dgkin; movilización temprana de 
pacientes con cuidados críticos: 
desafíos y éxitos; trasplante renal y 
perspectivas sobre neoplasias ma-
lignas; disparidades globales y regio-
nales en el acceso a servicios espe-
cializados en sarcoma, entre otros.

Y, según dijo el profesional, la 
meta proyectada es llegar a 45 pu-
blicaciones este año en ámbitos 
como la medicina crítica y avanza-
da, fisioterapia respiratoria; nefro-
logía y cuidados paliativos renales; 
salud pública y políticas preven-
tivas; tecnología diagnóstica y 
bioingeniería clínica y, cuidados 
en poblaciones vulnerables como 
pediátricos o trasplantados.

gracia de las revistas en las que pu-
blicamos es que tienen relevancia 
a nivel nacional y mundial”.

Investigaciones
Entre los artículos destacados 

en cuanto a la revista (The Lancet 
Infectious Diseases) de mayor im-
pacto de acuerdo a SJR (indicador 
métrico que mide la calidad de una 
revista calculando el promedio de 
citas recibidas por cada publica-
ción), se denomina “eliminación 
viral y viremia del virus andes du-
rante la infección aguda por hanta-
virus: un estudio prospectivo”.

Uno de los colaboradores fue el 
jefe de la Unidad de Infectología, el 
doctor Álvaro Llancaqueo, quien 
explicó la importancia de la publi-
cación. “La investigación en la cual 
yo participé tiene que ver con el es-
tudio de la enfermedad por hanta 
virus, las repercusiones que puede 
tener y cómo se puede mejorar en 
el avance del conocimiento de esta 
enfermedad, a través de cómo se 
presenta, cuáles son los factores 
que influyen en la gravedad, en los 
mecanismos fisiopatológicos que 
nos ayudan a entender cómo po-
demos intervenir en el resultado 
de los pacientes”, dijo el médico.

Sin embargo, el profesional hizo 
hincapié en la prevención. “Lo 
que más importa en ese caso es la 
prevención, lo ideal es no tener la 
enfermedad, conocer los mecanis-

mos de transmisión, de afectación 
dentro de un grupo de pacientes, 
una vez que la enfermedad ya no 
se pudo evitar, saber cómo mane-
jarla mejor y cómo lograr inter-
venciones terapéuticas que logren 
un buen resultado en el paciente”, 
puntualizó.

En tanto, el jefe de Neurología, 
doctor Freddy Constanzo, comen-
tó sobre el impacto que tuvo su 
publicación en la revista Frontiers 
in Public Health denominada “Sa-
tisfacción del paciente Covid -19 y 
factores asociados en telemedici-
na y sistema híbrido”.

“Nosotros durante la pandemia 
intentamos extender nuestros ser-
vicios telemédicos a la mayor parte 
dentro y fuera de la región, en ese 
contexto, fuimos contactados por 
un equipo de salud de la ciudad de 
Adís Abeba en Etiopía porque ellos 
tenían mucho conflicto al contac-
tar a sus pacientes que estaban en 
sus casas y que no podían acudir 
a los hospitales y centros médicos, 
considerando que Etiopía es un 
país muy pobre. Entonces nosotros 
les ayudamos a establecer un siste-
ma telemédico a través de llamada 
telefónica y visita a domicilio a sus 
pacientes Covid y resultó que eso 
fue superior a la atención presen-
cial y el traslado de los pacientes 
hacia su centro. Además, los pa-
cientes quedaron muy contentos y 
se recuperaron mucho más rápido”, 

explicó Constanzo.
Asimismo, agregó, “nosotros ya 

lo habíamos demostrado acá, por 
eso Etiopía se interesó en nosotros 
para transferir lo que ya sabíamos. 
Ahora la telemedicina es un es-
tándar de cuidado, antes en 2015, 
2016 no era así, pero ahora es un 
estándar en la salud pública”.

Cristóbal Alvarado agregó que 
el trabajo publicado en la Revista 
Médica de Chile por el doctor Hans 
Müller, titulado “Transición de ado-
lescentes con enfermedad renal cró-
nica: un desafío crítico en la conti-
nuidad de cuidados” aborda la falta 
de programas estructurados para la 
transición de pacientes pediátricos 
a la atención adulta. Aseveró que 
además presenta un modelo inno-
vador implementado en Las Higue-
ras que mejora la continuidad del 
cuidado, fomenta la autonomía y 
reduce las compliciones clínicas.

Proyecciones
El jefe de la unidad de Investi-

gación Biomédica, área que actúa 
como eje regulador, técnico y éti-
co, que apoya a los investigadores 
desde el diseño de protocolos has-
ta la aprobación por los comités 
de ética y la gestión documental 
y, además, fomenta la formación 
de nuevos investigadores, genera 
vinculación con universidades y 
centros internacionales. Aseguró 
que sin duda la producción en in-
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FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

EN CONCEPCIÓN

Cerro Amarillo
Es uno de los lugares más históricos de la capital regional y 
se ubica justo en la parte céntrica de la ciudad. En 1817 aquí 
tuvo lugar la “Batalla de Gavilán”.
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TRABAJO DEL CEDEUS Y ORGANIZACIONES CIVILES

Por cuarto año consecutivo 
la bicicleta es el medio de 
transporte más rápido para 
viajar en el Gran Concepción

Por cuarto año consecutivo, 
la bicicleta volvió a liderar como 
el modo de transporte más efi-
ciente en el Gran Concepción, de 
acuerdo con los resultados de la 
Medición de Eficiencia en Modos 
de Transporte (MEMT), iniciativa 
realizada por organizaciones ciu-
dadanas y centros académicos.

Este es el resultado donde com-
pararon los tiempos de traslado 
desde Concepción, Chiguayante y 
San Pedro de la Paz hasta el centro 
penquista, siendo organizado por 
la Fundación Ciclos, la agrupa-
ción Pedal Autónomo y el Centro 
de Desarrollo Urbano Sustenta-
ble (Cedeus) de la Universidad de 
Concepción junto a la Universidad 
Católica de Chile. 

La metodología consideró tra-
yectos reales y voluntarios que se 
movilizaron utilizando bicicleta, 
automóvil, bus, Biotrén o metro, 
iniciando el recorrido cerca de las 
7:30 horas de este martes y finali-
zando en la Plaza Independencia, 
con el investigador Sebastián As-
troza actuando como ministro de 
fe, verificando los tiempos de los 
voluntarios.

En todos los casos registrados 
desde Concepción y Chiguayante, 
la bicicleta resultó ser más rápida 
o igual de eficiente que el resto 
de los modos, mientras que des-
de San Pedro de la Paz el Biotrén 
marcó el mejor tiempo, con 33 mi-
nutos.

Desde el punto de partida en 
Concepción, a 5 kilómetros del 
centro, una bicicleta tardó solo 13 
minutos, frente a los 30 del trans-
porte público y 34 del automóvil. 
En el caso de Chiguayante (12 km), 
el tiempo promedio de los viajes 
en bicicleta fue de 39,5 minutos 
promedio, mejor que el Biotrén (50 
minutos) y comparable al auto (36 
minutos) y al bus (37 minutos).

“Esta medición confirma que la 
bicicleta es la reina para moverse en 
el Gran Concepción, pero también 
hace un llamado urgente a mejorar 
la infraestructura vial para que siga 
siendo un modo viable y seguro”, 
señaló Andrés Vidal, presidente de 
Fundación Ciclos y uno de los vo-
luntarios participantes.

El seremi de Transportes del 
Biobío, Patricio Fierro, valoró los 
resultados de la medición y desta-
có la importancia de generar polí-
ticas públicas basadas en eviden-
cia territorial. “Es una iniciativa 
tremendamente positiva porque 
permite tener datos del uso diario 
de la bicicleta en el Gran Concep-
ción. Esto también nos ayuda en 
la toma de decisiones, especial-
mente para comunas donde se 
requieren mejoras sustanciales en 
infraestructura para la movilidad 
activa”, sostuvo.

La autoridad agregó que desde 
el Ministerio han incrementado 
los proyectos de diseño y cons-
trucción de ciclovías, aunque su-
brayó que la infraestructura debe 
ir acompañada de respeto a las 
normas de convivencia vial. “Se 
hace muy necesario que automo-
vilistas respeten a quienes se des-
plazan en bicicleta, y que quienes 
la usan lo hagan con cascos, ele-
mentos reflectantes y aparcaderos 
seguros”, enfatizó.

Desde el mundo académico, 
Sebastián Astroza, investigador 
de CEDEUS y docente de la UdeC, 
sostuvo que “la bicicleta resul-
ta ser muy eficiente, incluso en 
condiciones adversas como frío o 
lluvia. Más allá del tiempo, su uso 
contribuye a la salud, disminuye 
la congestión y permite disfrutar 
mejor del entorno urbano”.

Leonardo Peña, presidente de la 
agrupación Pedal Autónomo, des-
tacó que la evidencia generada por 

este tipo de mediciones debe ser 
considerada en las decisiones de 
planificación urbana. “Hay mucha 
inversión dirigida al vehículo parti-
cular, pero no suficiente para otros 
modos. Concepción tiene un poten-
cial enorme para la movilidad en 
bicicleta, pero necesitamos infraes-
tructura continua entre comunas y 
barrios”.

Las cifras confirman una ten-
dencia que se ha mantenido desde 
la primera medición realizada por 
las organizaciones en 2021. 

Sin embargo, tanto expertos 
como activistas advierten que la 
falta de una red de ciclovías co-
nectadas, seguras y bien manteni-
das sigue siendo una barrera para 
extender su uso. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Medición ciudadana evidenció que, incluso en hora punta y 
bajo condiciones adversas, este modo supera al automóvil 
y al transporte público. Expertos y autoridades llaman a 
fortalecer la infraestructura vial para su uso seguro.

Matías Poblete Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA
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Inspeccionan obras de próxima 
PRT de Hualpén: 80% de avance

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En su fase final están las obras de 
la que será la primera Planta de Re-
visión Técnica (PRT) de la comuna 
de Hualpén, la que, bajo un sistema 
de agendamiento online, podrá 
acercar el servicio a un parque au-
tomotriz de unos 30 mil vehículos, 
gracias a una inversión que alcan-
zó el US$1.500.000 y que generará 
un veintenar de empleos directos 
cuando entre en operaciones.

El seremi de Transportes y Tele-
comunicaciones, Patricio Fierro, y 
el alcalde Miguel Rivera visitaron 

la construcción, que registra un 
80% de avance, en compañía de re-
presentantes de la concesionaria 
Applus, instalaciones que están 
ubicadas en el camino a la Desem-
bocadura, a unos doscientos me-
tros de la Avenida Costanera.

“Estimamos, en la conversación 
que hemos tenido con quienes es-
tán a cargo de esta obra, que en la 
segunda semana de julio ya debié-
semos tener buenas noticias de la 
puesta en marcha de esta planta”, 
comentó Fierro.

Por su parte, Rivera destacó lo 
que significará su apertura a las y 
los propietarios de vehículos livia-
nos y también pesados. “Esto es sú-
per positivo, la apertura de esta PRT, 
además viene a suplir la necesidad 
que hoy día tienen los habitantes de 
Hualpén, que, por lo general, siem-
pre tenían que hacer su trámite en 
Concepción, en Talcahuano o en al-
guna comuna aledaña. Aquí no van 
a haber atochamientos, no van a ha-
ber largas filas. Tendremos citacio-
nes a través de internet, vía online, 
y la cantidad de aparcamientos de 
vehículos para su espera es bastan-
te generosa dentro del interior de la 
planta”, subrayó.

CASO DE LA LANCHA “BRUMA”

Abogado querellante asegura 
que se encontraron restos 
biológicos en el “Cobra”

una serie de links de medios de 
comunicación con las declaracio-
nes emitidas por Poblete y que son 
cuestionadas por esta parte que-
rellante.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El profesional, Rafael Poblete, sostuvo que fueron informados por la Fiscalía 
sobre el hallazgo. Esto tras las pericias, fuera de agua,  a la nave industrial.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: PDI

Siguen adelante las informa-
ciones relacionadas al caso de la 
lancha artesanal “Bruma” de Cons-
titución, cuyos 7 tripulantes están 
desaparecidos desde el 30 de mar-
zo, frente a la costa de Coronel.

Hasta ahora, de acuerdo a lo 
que sostienen los familiares de los 
trabajadores de mar y la parte que-
rellante, es que la unidad habría 
sido impactada por parte del barco 
industrial “Cobra” de la empresa 
Blumar.

De ahí una serie de diligencias 
por parte del Ministerio Público y 
la Policía de Investigaciones, don-
de en los últimos días se realiza-
ron peritajes en la estructura de 
“Cobra”, fuera del agua, al interior 
del dique flotante “Mery” de As-
mar-Talcahuano.

Sobre lo anterior, el abogado 
querellante, Rafael Poblete, asegu-
ró que la Fiscalía les informó sobre 
el hallazgo de restos biológicos. 
“Se encontraron algunas muestras 
que podrían corresponder a restos 
humanos. Se encontraron en tube-
rías interiores de la embarcación 
por donde ingresa el agua de mar 
hacia los estanques del Cobra”, 
afirmó.

“Tenemos expectativas en que 
prontamente se va a romper el 
pacto de silencio y se van a cono-
cer declaraciones de los miem-
bros de la tripulación. Quizás no 
los que iban en el puente que van 
a develar lo que ya es un secreto 
a voces. Que sintieron el impacto 
y no se detuvieron”, expresó Po-
blete, agregando que “desde un 
primer momento dijimos que fue 
una colisión”.

“Primero (Blumar) dijo que no 
sintieron nada, después dijo que 
sintieron un ruido, después dijo 
que pudieron haber impactado y 
después reconocieron el impacto y 
trataron de culpar a Bruma, lo cual 
es una estrategia altamente censu-
rable, de culpar a la tripulación de 
Bruma, que no puede hablar para 
defenderse”, insistió. 

cia a los dichos de Poblete sobre el 
presunto pacto de silencio de los 
trabajadores industriales, comen-
tarios del profesional sobre cómo 
la empresa abordó la situación 
con el grupo profesional compro-
metido, etc.

Para aquello se presentaron 

Nueva querella 
Durante la tarde de este martes, 

el abogado de los tripulantes del 
“Cobra”, Alejandro Espinoza, in-
terpuso una querella en contra de 
Rafael Poblete por los delitos “reite-
rados de calumnias e injurias”.

En el documento hace referen-
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CONCURSO PÚBLICO MUNICIPALIDAD DE NACIMIENTO

DIRECTIVOS

DIRECTIVOS

PROFESIONAL

JEFATURA

TÉCNICO

TÉCNICO

08º

1Oº

12º

11º

15º

16º

01

01

01

01

01

01

Poseer Título Profesional Exclusivamente del Area de la  Gestión del Tránsito (Ingeniero Civil, Ingeniero 
en Tránsito y Transporte, Ingeniero de Transporte, Ingeniero (E) Transito y Seguridad Vial).

Poseer Título Profesional preferentemente en el área de Medio Ambiente, Ciencias Naturales o 
Administración.

Poseer Título Profesional preferentemente de Contador Auditor, Ingeniero Comercial o Administrador 
Público.

Poseer Título Técnico de Nivel Superior, título técnico de nivel medio, o haber aprobado, a lo menos, 
cuatro semestres de una carrera profesional impartida otorgado por una institución de educación 
superior del Estado o reconocida por éste, preferentemente en el Area de Administración, 
Contabilidad, Logística o equivalente; según corresponda.

Poseer Título Profesional preferentemente de Ingeniero Comercial, Administrador Público, Contador 
Auditor, Ingeniero en Administración de Empresas o equivalente.
Poseer Título técnico de nivel superior o Título técnico de nivel medio preferentemente del Area de 
Contabilidad, Administración de empresas, o equivalente.

Poseer Título Técnico de Nivel Superior, título técnico de nivel medio, o haber aprobado, a lo menos, 
cuatro semestres de una carrera profesional impartida otorgado por una institución de educación 
superior del Estado o reconocida por éste, preferentemente en el Area de Administración, 
Contabilidad o equivalente; según corresponda.

ANTECEDENTES REQUERIDOS
a) Carta de postulación, dirigida al Alcalde, Sr. Carlos Toloza Soto, por la cual declare los motivos de su candidatura y las condiciones que posee para 
desempeñar el cargo, debidamente �rmada.
b) Currículum Vitae, donde especi�que entre otros aspectos, los cursos de capacitación y la experiencia laboral del postulante.
c) Declaración Jurada Simple de cumplimiento de los requisitos establecidos en la letra e) y f) del Artículo 10 de la Ley Nº 18.883  y que acredite, 
además, que no se encuentra afecto a las inhabilidades contempladas en el artículo 56 de la Ley 18.575, debidamente �rmada .
d) Fotocopia simple de la Cédula Nacional de Identidad por ambos lados.
e) Certi�cado de Nacimiento, en original.
f) Certi�cado de Situación Militar al día, en original, se haya realizado o no. (solo varones)
g) Certi�cado original o copia debidamente protocolizada por la Secretaria Municipal, que acredite poseer Licencia de Educación Media o 
equivalente; Título Técnico de Nivel Medio, Título Técnico Nivel Superior o haber aprobado, a  lo  menos,  cuatro semestres de una carrera profesional 
impartida por una institución del Estado o reconocida por éste; o  Título  Profesional otorgado por una institución de educación superior del Estado o 
reconocida por éste; según corresponda.
h) Certi�cados originales o copia debidamente protocolizada por la Secretaria Municipal que, acrediten postgrados: Licenciatura, Diplomado, 
Postítulo, Magíster o Doctorado, según corresponda.
i) Certi�cados, que acrediten horas de capacitación o especialización dentro de los últimos 8 años, en original o fotocopia protocolizada , según 
corresponda, aquellos que no indiquen las horas de capacitación, no serán considerados.
Los certi�cados deberán contener Código QR, u otro código o forma de veri�cación el que se deberá adjuntar {Ejemplo: correo electrónico 
proveniente de la Institución Educacional que impartió la capacitación, que indique claramente el certi�cado que adjunta, sino se indica, este no será 
considerado).
No serán considerados en la evaluación los documentos que no cumplan estos requisitos.
j) Certi�cados que acrediten experiencia laboral; aquellos provenientes del Sector Privado, deberán contar con el respectivo logo o timbre 
corporativo; aquellos provenientes de una Institución Pública, deberá ser �rmado por el respectivo Director (a) o Encargado(a) de Personal; estos 
deberán ser presentado en original o fotocopia protocolizada ante la Secretaria Municipal.
Los Certi�cados antes mencionados deberán contener, jornada laboral, área de trabajo y antigüedad laboral, quienes hayan desarrollado actividades 
que no sean atingentes al cargo, no serán consideradas.
No serán considerados en la evaluación los documentos que no cumplan estos requisitos.
k) Los(as) postulantes al Cargo de Planta Directivo Grado 8º, que no cumplan los requisitos especí�cos, indicados en el punto II de la presente base, 
se declarará fuera de base y no será evaluado(a).

Las bases de este concurso público y sus anexos se encuentran en la página web de la Municipalidad de Nacimiento www.nacimiento.cl .

Recepción de Antecedentes: Hasta las 14:15 horas del día 16.05.2025, en O�cina de Partes de la Municipalidad, ubicada en Freire Nº 614, primer 
piso, Nacimiento.

PLANTA   GRADO         VACANTE                                                                REQUISITOS

OBRA EN EJECUCIÓN

31% de avance presenta la construcción 
del Complejo Fronterizo Pichachén
Para el Gobierno esta infraestructura representa un avance significativo en la mejora fronteriza, ya 
que promueve el desarrollo en la región.

Ciudad

viamente entendemos que 
es un aporte significativo”, 
sostuvo Cautivo.

En tanto, el director de 
Arquitectura del MOP, Juan 
Andrés Vega, manifestó que 
“hoy los trabajos presentan 
un 31% de avance y contem-
pla 3.080 metros cuadrados 
construidos entre módu-
los, en donde se hacen las 
operaciones migratorias, 
aduaneras y fitosanitarias. 
Asimismo, cuenta también 
con un módulo de hotelería 
para la residencia de los fun-
cionarios que allí intervie-
nen, y también con un canil 
para los perros que prestan 
ayuda y apoyo en trabajo en 
las funciones que allí se rea-
lizan”.

Vega explicó que “el tiem-
po estimado de duración 
es hasta el mes de agosto 
del año 2026. Este proyecto 
cuenta con un periodo de 
baja actividad, de receso, 
considerado para el período 
donde hay fuertes lluvias y 
nevazones durante invier-
no. Inicialmente se encuen-
tra considerado en el perio-
do de mayo a agosto del año 
2025”.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

A 77 kilómetros de Antu-
co se sitúa el Paso Fronterizo 
Pichachén, conexión directa 
entre Chile y Argentina a tra-
vés de la Región del Biobío. 
Se trata de una zona donde 
funcionarios de Carabine-
ros, Policía de Investigacio-
nes, Aduana y SAG contro-
lan diariamente a quienes 
ingresan y salen del país.

En este lugar se reciben 
cada temporada más de mil 
200 vehículos, razón por lo 
que resulta necesario y ur-
gente avanzar en el mejora-
miento de las actuales con-
diciones de infraestructura.

Es por ello, que la direc-
ción de Arquitectura del 
MOP ejecuta las obras de 
construcción del Complejo 
Fronterizo Pichachén, como 
lo manifestó el seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cau-
tivo, quien expresó que “este 
es un proyecto ampliamente 
anhelado en la región, que 
consolida no solamente lo 
que significa la posibilidad 
de un mayor intercambio 
transfronterizo desde el 
punto de vista de personas 

y de carga, sino que también 
una vocación que tiene la re-
gión en materia de su desa-
rrollo pensando en el mundo 
exterior”.

Cautivo explicó la impor-
tancia de los servicios que 
funcionan en cuanto a lo 
que significa este intercam-
bio, “Aduana, policías, SAG 
y distintos organismos que 
necesitan tener los espacios 
adecuados, y este complejo 
con una inversión del Minis-
terio del Interior y del MOP, 
de $22 mil 600 millones de 
pesos viene precisamente a 
consolidar aquello”, dijo.

“El MOP tiene una voca-
ción de servicio, de región 
plataforma; capital de la 
industria logística, y todo 
lo que significa el fortale-
cimiento de aquellos orga-
nismos que tienen que ver 
precisamente con los inter-
cambios tanto de pasajeros 
o también del transporte de 
carga. Ello nos da cuenta de 
lo que significa esta voca-
ción productiva de platafor-
ma de servicio y, por tanto, lo 
que nosotros podemos apor-
tar, ya sea a Aduana, Policía, 
SAG y otros organismos, ob-

FOTO: MOP
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EVENTO REALIZA SU TERCERA VERSIÓN ESTE 2025

Festival Internacional de Cine 
del Mar democratiza la ciencia y 
la cultura en Concepción 
Con 17 documentales de distintos países en competencia, junto a actividades 
educativas y artísticas, se desarrollará desde este jueves la iniciativa gratuita 
abierta a todo público que por primera vez organiza de forma independiente la 
UdeC junto a sus institutos. 

Tres días, 17 obras en compe-
tencia, y un programa educativo 
y cultural trae a Concepción la 
tercera versión del Festival In-
ternacional de Cine del Mar, la 
primera organizada de forma in-
dependiente por la Universidad 
de Concepción (UdeC) junto a su 
Instituto Océanos y el Instituto 
Milenio de Oceanografía (IMO), 
más el apoyo de una veintena de 
instituciones.

La iniciativa, lanzada este mar-
tes con una ceremonia en la Casa 
del Arte de la UdeC y realizada 
durante el conocido como “Mes 
del Mar”, comenzará el jueves 8 y 
hasta el 10 de mayo desplegará sus 
actividades abiertas al público, 
consolidando un nexo entre las 
ciencias oceánicas, el arte cine-
matográfico y la comunidad para 
acercar el conocimiento y sensi-
bilizar sobre temas de relevancia 
local y global. 

Es el objetivo del evento, realiza-
do también en 2022 y 2023, que re-
salta su director Pablo Rosenblatt: 
“actuar como un puente entre las 
actividades artísticas y el cono-
cimiento científico, facilitando el 
diálogo e intercambio, y brindan-
do al público herramientas para 
comprender los desafíos científi-
cos actuales y su impacto social”.

Pionera iniciativa 
Relación del ser humano con el 

océano, biodiversidad, conserva-
ción y problemas ambientales son 
parte de los diversos e importan-
tes temas que se abordarán du-
rante el tercer y gratuito Festival 
Internacional de Cine del Mar, 
expone Pablo Rosenblatt, también 
director de Extensión del IMO-
UdeC.

Una iniciativa local que valora 
como única en un escenario glo-
bal. “El Festival ha sido realizado 
completo por nuestro equipo, des-
de la selección de documentales 
hasta la programación. Y estamos 
muy contentos porque es uno de 
los pocos del mundo dedicado 
exclusivamente al océano, hemos 
recibido documentales de más de 
77 países y tenemos una selección 
muy buena de 17, entre largos y 
cortos, con dos premios y un jura-
do de excelencia”,  destaca.

En total postularon 615 obras 
que terminaron en las que com-
piten que provienen de Bélgica, 
Francia, Estados Unidos, Canadá, 
Uruguay, Grecia, Chile, Eslovenia, 
Kenia, Reino Unido y Brasil.

La selección fue rigurosa y desa-

fiante, asegura Rosenblatt, cuan-
do el equipo invirtió gran canti-
dad de horas viendo las películas, 
leyendo y participando en reunio-
nes para decidir según criterios de 
calidad científica y cinematográfi-
ca para llegar a la cantidad acota-
da de participantes previamente 
definida acorde a disponibilidad 
de tiempos y espacios para el de-
sarrollo del evento 2025, si bien 
reconoce el alto nivel de las pro-
ducciones revisadas.

Festival 2025
La competencia considera cate-

gorías “Mejor Largometraje” (más 
de 40 minutos) y “Mejor Cortome-
traje” (hasta 40 minutos), siendo 7 
y 10 obras que compiten respecti-
vamente; todas unidas por la ex-
ploración del océano desde pers-
pectivas tanto científicas como 
socioculturales y artísticas. 

El jurado lo integra Osval-
do Ulloa, director del Instituto 
Océanos e IMO y subdirector del 

Festival; el cineasta Coti Donoso, 
el arquitecto y realizador Philip-
pe Boisier; el sonidista Bernardo 
Menz; y la productora y gestora 
cultural Isabella Cichero.

Todas las cintas se exhibirán 
públicamente. Además, habrá 
show artístico y un programa 
para la comunidad escolar que es 
el único que requiere inscripción. 
La programación e información 
detallada se dispone en www.
marcinefest.cl y redes sociales.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra

Del 8 al 10 de mayo 
se desplegará la cartelera del tercer Festival Internacional de Cine del Mar 
que considera la proyección pública de todos los corto y largometrajes en 

competencia.
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Desde Concepción para el 
mundo rodeado de mar

negable y fundamental en océanos 
en Chile: de las cinco universidades 
que más publican en nuestro país, 
la UdeC tiene al menos el 40% del 
quehacer y 18% a nivel latinoame-
ricano. Estamos presentes cons-
truyendo fronteras, expandiendo 
fronteras desde el conocimiento, y 
éste (el Festival) es otro ámbito que 
nos permite comunicarnos con la 
ciudadanía para mostrar esos re-
sultados y generar la conexión con 
el mundo”, manifiesta el rector de 
la UdeC, doctor Carlos Saavedra. 

La casa de estudios suma más 
de cinco décadas de investigación 
y formación en pre y postgrado en 
ciencias del mar, liderando varios 
centros de excelencia que desde 
fines de 2024 se agrupan en el Ins-
tituto Océanos, y difundir el cono-
cimiento e hitos más allá de lo aca-
démico también se tomado como 
objetivo crucial.

 “El Festival permite que el mun-
do venga a Concepción a través de 
sus producciones y que podamos 
dialogar con quienes hacen estos 
documentales y también educar 
a la comunidad que es una de las 
funciones que tenemos como Uni-
versidad”, complementa el doctor 
Osvaldo Ulloa, subdirector del 
Festival Internacional de Cine del 
Mar, director del Instituto Océa-
nos e IMO y líder de las expedicio-

nes que llevaron a los históricos 
primeros descensos a la Fosa de 
Atacama en los últimos años.

En este sentido su proyección y 
convicción es clara. “Los grandes 
desafíos hay que partir de a poco, 
pero sólido. Estamos apostando a 
que este festival va a ir creciendo, y 
va a ir recibiendo más apoyo e irse 
posicionando a nivel internacio-
nal. Partimos modestamente, pero 
muy convencidos de que esto va a 
contribuir al desarrollo cultural de 
nuestra ciudad, Región y país”.

Cine como herramienta
 Unir la ciencia con el arte tiene 

un valor e impacto que no se puede 
obviar si de educación y concienti-
zación se trata, donde la razón co-
necta con la emoción.

Es una intersección de la que tie-
nen experiencia en el IMO, Osval-
do Ulloa y Pablo Rosenblatt, con 
diversos proyectos y recursos que 
la consolidan, como exposiciones 
y libros, pero también con los reco-
nocidos documentales “Atacamex” 
y “Atacama Hadal” que retratan 
dos históricas expediciones a la 
Fosa de Atacama.

“El desafío es cómo transmiti-
mos lo que hacemos aquí al resto 
del país y mundo, y desde que par-
timos en el IMO hemos entendido 
que una de esas maneras es a través 
de cine”, sostiene Ulloa. “El cine 
permite comunicar temas de inte-
rés a través de emociones, a través 
de protagonistas y de relatos e imá-
genes increíbles, y con eso abrir la 
ventana de la emoción y el conoci-
miento a todos”, cierra Rosenblatt. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra

FOTO: raphael sierra
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Programación del III 
Festival Internacional 
de Cine de Mar 

8 de mayo
Programa educativo de 9.30 

a 13 horas en Artistas del Acero 
(O’Higgins 1256).

Proyección de documentales 
en Auditorio Claudio Gay de la 
Facultad de Ciencias Naturales 
y Oceanográficas UdeC: 

-15 a 16 horas: “Mer, mere” 
(cortometraje de Francia); “Mar 
de lobos” (largometraje de Uru-
guay).

-16.10 a 17.30 horas: “Vigilan-
tes del océano” (largometraje 
de Estados Unidos); “El bebé 
más viejo que la madre” (corto-
metraje de Chile).

-17.40 a 18.30 horas: “Y qué 
culpa tienen las gaviotas” (cor-
tometraje de Reino Unido); “Al 
final del día” (cortometraje de 
Chile”.

Show musical “Habitar la 
inmensidad” (18.30 Auditorio 
Facultad de Humanidades y Ar-
tes).

9 de mayo 
Programa educativo de 9.30 

a 13 horas en Artistas del Acero.
Proyección de documentales 

en Colegio Médico (Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda 1180):

-15 a 16 horas: “La estación 
de limpieza del arrecife de co-
ral” (cortometraje de Kenia); 
“Belov una vida en el mar” (cor-
tometraje de Brasil); “Perse-
guidores de la oscuridad (cor-
tometraje de Eslovenia).

-16:10 a 17:20 horas: “Banda, 
una odisea en las islas aban-
donadas de Indonesia” (corto-
metraje de Francia); “4 cuevas” 
(cortometraje de Grecia); 

-17.30 a 19 horas: “Austral” 
(largometraje de Bélgica).

-19:20 horas: conversatorio 
“Cine y ciencia”.

10 de mayo
Proyección de documentales 

en el Colegio Médico:
-12 a 13.30 horas: “Bosque 

submarino” (cortometraje de 
Chile) -se realizará un breve 
conversatorio  con el equipo 
realizador-; “Secretos del abis-
mo” (largometraje de Estados 
Unidos).  

-13.45 a 15.15 horas: “Ataca-
ma hadal (película local  fuera 
de la competencia).

-15.30 a 17 horas: “Secretos 
del salmón” (largometraje de 
Canadá); “La búsqueda azul: 
Palawan” (largometraje de 
Francia).

-17.15 a 19 horas: “Por amor a 
los tiburones” (largometraje de 
Francia).

-Ceremonia de premiación. 

El Festival Internacional de Cine 
del Mar se reconoce como una ini-
ciativa de divulgación científica y 
cultural valiosa y necesaria, desde 
lo local y mirando al mundo, que se 
integra y refuerza un potente rol de 
liderazgo regional si de investiga-
ción y educación oceánica se trata.

“La UdeC tiene una presencia in-
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Nativa y eucaliptus

Gran Concepción: precio de la leña 
fluctúa entre $220 y $260 por astilla
Es el sistema de calefacción más usado en la zona sur del país. Existen 
proveedores certificados por parte de la Agencia de Sostenibilidad Energética.

Un precio promedio de $240 por 
astilla y de $6 mil 925 en el caso de 
los sacos, tanto de leña certificada 
nativa como eucaliptus (exótica), 
son los valores observados actual-
mente en la zona.

Lo anterior, de acuerdo a los 
datos recogidos desde los provee-
dores de leña certificada por la 
Agencia de Sostenibilidad Energé-
tica, que trabaja con el Ministerio 
de Energía.

El seremi Energía (s) Pablo Pin-
to, expresó que “el valor de la leña 

y otros biocombustibles depende 
de varios factores como el precio 
de las maquinarias, combustibles, 
entre otros. Es importante desta-
car que una parte importante de 
la leña disponible actualmente 
en el mercado local fue producida 
durante el año 2024. El precio final 
de venta al público dependerá de 
cada productor o comerciante”.

Proveedores
Maribel Dinamarca, continua-

dora del negocio familiar iniciado 
por su padre, en Comercial Dina-
marca SpA, contó que llevan apro-

ximadamente 20 años en el rubro 
de venta de leña para calefacción. 
“Mi papá Rodolfo Dinamarca fue 
quien comenzó el negocio y des-
pués lo continué yo”.

Más en detalle, la proveedora 
indicó que cuentan con leña nati-
va, “en su mayoría hualle o roble, 
además de exótica, eucaliptus, 
donde los precios por saco de leña 
nativa es de $ 8.500 y la leña exó-
tica (eucaliptus) a $ 7 mil el saco. 
Además, tenemos leña de encen-
dido a $2.500 la malla”.

Cabe mencionar que en el caso 
de Comercial Dinamarca SpA, 

E.Mora/B.Rozas
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

2024 Parte importante de la oferta actual 
fue producida el año pasado.

ubicada en calle Los Copihues # 
51, Palomares en Concepción, la 
venta es solo en formato saco. “Por 
la comodidad de nuestros clien-
tes, que prefieren así para no estar 
ordenando la leña y así pueden in-
gresar de un saco al interior de sus 
hogares en que cada saco tiene de 
18 a 20 astillas, aproximadamente 
(alrededor de $425 por astilla)”, 
explicó.

Un factor relevante a la hora de 
cotizar y evaluar la conveniencia 
de adquirir leña es su certifica-
ción, no solo por la garantía de 
calidad del producto, sino que 
también desde el punto de vista de 
la salud, dada las preemergencias 
recién ocurridas, tanto en Con-
cepción como en Los Ángeles.

Así, Maribel Dinamarca des-
tacó el hecho de contar con este 
tipo de certificación por parte 
de la Agencia de Sostenibilidad 
Energética. “Contamos con la cer-
tificación del Sistema Nacional de 
Certificación de Leña y ahora con 
el Sello Calidad del Leña del Mi-
nisterio de Energía y también, fui 
la primera mujer con la certifica-
ción del Sello Calidad de la Leña 
en la región del Biobío”, afirmó la 
microempresaria.

Luis García, uno de los socios de 
Proleña tiene a disposición astillas 
y astillones de eucaliptus en saco 
y granel. “Tengo harta disponibi-
lidad de leña en eucaliptus seca 
y certificada, con entre un 18% y 
22% de humedad y los valores a los 
que se está tranzando actualmen-
te son entre $ 220 y $ 260 la astilla 
y precio del saco está entre $ 6 mil 
a $ 6.500, aproximadamente”, dijo.

Jaime Toledo, gerente general de 
la empresa JTC Madera de Coro-
nel, explicó que  “estamos con una 
alta demanda ya reservada de leña 
seca, principalmente estamos 
abasteciendo a colegios y jardines 
infantiles”.

JTC Maderas posee una oferta 
variada de leña certificada que 
van desde sacos de leña nativa de 
Hualle (de 22 Kg. A 25 Kg. Aproxi-
madamente) a $ 8.600; el mismo 
formato en eucaliptus, a $ 7.500 y 
$6.500 en el caso del saco de en-
tre 18 y 20 kg. Además, cuentan 
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Este daño es más notorio en niños, 
quienes son más susceptibles a los 
efectos del frío y la contaminación 
del aire”, dijo el experto.

Tapia agregó que la alta hume-
dad en la zona, un 60% promedio 
en Concepción, puede empeorar 
la situación. “El frío y la humedad 
afectan el sistema respiratorio, y 
al poner calefacción, especialmen-
te a leña, se reduce la humedad in-
terior de las viviendas, lo que hace 
que el aire se vuelva aún más seco 
y perjudique los cilios de las vías 
respiratorias”.

con palos de encendido a $2.350 
correspondiente a un paquete de 
malla de 2,5 Kg aproximadamente 
de pino seco en cámara de alrede-
dor de 12% de humedad.

Manuel Cuevas, del sector de 
Cachay. Lote C en Coronel, tie-
ne astillas de eucaliptus a $250 y 
Hualle a $ 320, ambos por unidad 
y en saco el valor es de $ 4.500 con 
la opción de ir a dejar a domicilio 
a Concepción por compras supe-
riores a los 50 sacos y mil astillas, 
respectivamente.

Por su parte, Alfonso Roa, quien 
también está registrado como 
proveedor de leña certifica, cuyas 
instalaciones se ubican en camino 
a Florida, entre el Puente 2 y Puen-
te 3, manifestó que cuenta con 
leña de aromo y eucaliptus con 
suficiente disponibilidad para la 
presente temporada de invierno. 
“Tengo harta leña y seca cuyos va-
lores dependen del tamaño con as-
tillas más pequeñas a $200 (cada 
una) y otra un poco más grande a 
$300”, concluyó.

Uso de la leña
El Dr. Adelqui Fissore Schia-

ppacasse, académico del Depar-
tamento de Ingeniería Mecánica 
de la Universidad de Concepción, 
señala que los calefactores a leña, 
a pesar de ser ampliamente utili-
zados en las viviendas del sur del 
país, no son inocuos para la salud 
de sus habitantes.

“El problema principal de los ca-
lefactores a leña no es un mal fun-
cionamiento que provoque un ac-
cidente, sino que en su operación 
normal son dañinos para la salud. 

Estos calefactores emiten mate-
rial particulado como el MP10 y 
MP2.5, que al ser inhalado, gene-
ra problemas respiratorios como 
irritación en las vías respiratorias, 
tos y dificultad para respirar, ade-
más de agravar condiciones pre-
existentes”, explicó el experto.

De acuerdo con Fissore, la ex-
posición a este material particu-
lado, tanto dentro de las viviendas 
como en el exterior, es un desafío 
creciente en muchas ciudades del 
sur de Chile. Si bien las autorida-
des han implementado normati-
vas para limitar las emisiones, la 
evidencia sugiere que el impacto 
sigue siendo considerable. 

“Los calefactores a leña deben 
ser reemplazados por alternativas 
más limpias, como las bombas de 
calor y aires acondicionados, que 
no generan estos riesgos”, agregó.

Por su parte, Jaime Tapia Zapa-
tero, jefe del Servicio de Pediatría 
del Hospital Regional de Concep-
ción, explica que el humo no solo 
irrita las vías respiratorias, sino 
que interfiere con el mecanismo 
de defensa natural del cuerpo. 

“Los bronquios tienen cilios que 
extraen microbios y residuos del 
aire. Cuando los cilios se ven afec-
tados por el humo o la humedad, 
el riesgo de infecciones respirato-
rias aumenta significativamente. 
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HacieNDa y DireccióN De presupuestos

Ponen en marcha Comisión 
Asesora para Reformas 
Estructurales al Gasto Público

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel Cullell, junto a la directora 
de Presupuestos, Javiera Martínez 
Fariña, lideraron la sesión inaugu-
ral de la nueva Comisión Asesora 
para Reformas Estructurales al 
Gasto Público. Este grupo de tra-
bajo corresponde a una de las ac-
ciones correctivas propuestas por 
el Ejecutivo tras la desviación de 
la meta del Balance Cíclicamente 
Ajustado (BCA) en 2024, presen-
tadas hace algunas semanas al 
Congreso Nacional. 

El grupo de trabajo está integra-
do por cinco expertos transversa-
les políticamente, con experiencia 
tanto en el Estado como en la aca-
demia: María José Abud, Matías 
Acevedo, Paula Darville, Sergio 
Granados y Osvaldo Larrañaga. 

El mandato de la comisión es 
realizar una revisión de la oferta 
programática considerando frag-
mentación y potenciales traslapes 
y/o duplicidades de programas pú-
blicos; así como de la duplicidad 
y/o traslapes de institucionalidad 
pública; y gastos operacionales. Y 
a su vez, proponer medidas con-
cretas y de efecto permanente, 
acciones administrativas, legisla-
tivas y programáticas de impacto 
significativo para ajustar el gasto 
público, contribuyendo así a al-
canzar un balance estructural del 
0,0% del PIB en 2029.

“La idea para esta Comisión es 
ir más allá del proceso legislativo 
y abrir la posibilidad de un ahorro 

gasto administrativo es cada vez 
más limitado, y que lo que se re-
quiere son reformas permanentes 
en el tiempo, entre las acciones 
correctivas para retomar la con-
vergencia fiscal que presentamos 
hace algunas semanas decidimos 
incluir una comisión asesora de 
expertos y transversal política-
mente, que nos presente propues-
tas para contener y reducir el gas-
to público de manera sostenible”.

La Comisión contará con una 
secretaría ejecutiva que apoya-
rá su trabajo, conformada por 
integrantes de la Dirección de 
Presupuestos, liderada por el jefe 
del Departamento de Evaluación, 
Transparencia y Productividad 
Fiscal de la institución, Rodrigo 
Díaz Mery. El grupo asesor se-
sionará durante tres meses, para 
entregar un informe de recomen-
daciones al ministro de Hacienda 
y la directora de Presupuestos a 
más tardar el 31 de julio. 

Esto permitirá incluir las re-

comendaciones de corto plazo y 
pertinentes en el proyecto de ley 
de Presupuestos 2026, que se pre-
sentará al Congreso a más tardar 
el último día de septiembre. 

Los y las integrantes de la comi-
sión son: María José Abud, inves-
tigadora de Horizontal y docente 
de la cátedra de Economía Labo-
ral en el Instituto de Economía de 
la Universidad Católica;    Matías 
Acevedo, director de Presupues-
tos entre 2019 y 2021.    

También, Paula Darville, quien 
actualmente es Oficial de Moni-
toreo y Evaluación en la Oficina 
del Coordinador Residente de las 
Naciones Unidas en Chile; Sergio 
Granados, director de Presupues-
tos en 2010 y entre 2014 y 2018; y 
Osvaldo Larrañaga, profesor aso-
ciado de la Escuela de Gobierno de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Chile.

OPINIONES
twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

El mandato de la comisión es proponer 
medidas concretas para reducir y 
contener el gasto público de manera 
permanente a partir de la revisión de la 
oferta programática e institucionalidad 
pública, considerando sus potenciales 
traslapes y/o duplicidades, etc.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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importante o de generación de in-
gresos no tributarios”, dijo Marcel.

La directora de Presupuestos, 
Javiera Martínez Fariña, destacó 
que “lo que necesitamos generar 
es espacio fiscal, tanto en materia 
de ingresos como de gastos. Cual-
quier gobierno, para poder im-
plementar su programa, buscará 
dichos espacios fiscales”. 

Añadió que “por eso, y dado que 
el espacio para realizar ajustes al 
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Cultura&
Espectáculos

Montada hasta el 17 de Mayo en sala de exposiciones de artistas del acero

Entre lo real e imaginario: 
Christian Peña evoca un 
recorrido sensorial con 
“El paisaje imaginario”

Un recorrido visual y concep-
tual que invita a explorar la rela-
ción entre los espacios urbanos 
y la persona, es la invitación que 
propone “El paisaje que afecta”, 
muestra del artista oriundo de 
Arauco, Christian Peña Maldona-
do que por estos días -y hasta el 17 
de mayo- se despliega en la sala de 
exposiciones de Artistas del Acero 
(O’Higgins 1255). 

“Son obras que combinan tra-
zos orgánicos, colores vibrantes 
y formas abstractas que buscan 
transmitir la sensación de recorrer 
y sentir los lugares que habitamos e 
imaginamos, poniendo en eviden-
cia cómo estos espacios influyen en 
nuestra memoria y en nuestras his-
torias individual”, describió Peña.

Una serie pictórica cuyo géne-
sis data del 2019, y que parte de 
ella había sido expuesta bajo el 
nombre “Trayecto” y que guarda 
relación entre el viaje o recorrido 
que hacía Peña entre las ciuades 
de Concepción y Arauco. Y en esta 
ocasión, él tomo como referencia 
paisajes específicos de Concep-
ción como de la Región, destacan-
do en esta selección -de 25 obras 
en distintos formatos y dimen-
siones- que son “lugares más bien 
abstractos, donde lo que apela 
la obra es a lo sensorial, es decir, 
cuando transitamos por estos lu-
gares y ya no los habitamos. Y nos 
generan recuerdos y diversas sen-
saciones”, comentó el artista.

Señalar que estas pinturas, si 
bien hacen su debut en Concep-
ción, ya ha itinerado por la Re-
gión, exhibiéndose en  Lota, Los 
Ángeles y Coronel. Urbes que han 
nutrido la muestra y servido para 
una configuración diferente aho-
ra aquí en la corporación cultu-
ral acerera. “Ha ido cambiando 
su montaje y también la selección 
de los cuadros, o sea, en la curato-
ría de esta muestra se quiere dar 

cuenta de la evolución de mi tra-
bajo. Hay trabajos que tienen casi 
seis años de hechas y otras que son 
de este 2025, y ahora residiendo en 
la comuna de Chiguayante, cerca-
no a Concepción, me interesaba 
mucho el poder exhibirlos en la 
capital regional”, afirmó el pintor.

Así “El paisaje que afecta” abor-
da temas como la percepción del 
espacio urbano, la memoria colec-
tiva e individual, la relación entre 
el entorno y nuestras emociones. 
Reflexiona sobre cómo los lugares 
que habitamos o transformamos 
se convierten en narraciones que 
activan recuerdos y sentimientos, 
creando un diálogo entre lo real y 
lo imaginario. “El público encon-
trará obras que representan espa-
cios urbanos desde una perspec-
tiva abstracta, donde la técnica 
pictórica crea un universo visual 
que trasciende las formas físicas 
objetivas que parece representar. 
Es un recorrido sensorial que invi-
ta a detenerse, sentir y cuestionar 
cómo estos paisajes nos afectan y 
cómo nosotros influimos en ellos. 
Descubriendo nuevas formas de 
relacionarnos con el entorno y con 
uno mismo”, explicó Peña.

Entre los planes o proyecciones 
del artista para este año, está el po-
der seguir moviendo la muestra por 
otros latitudes fuera de los límites 
regionales, siendo una de sus me-
tas el poder volver a exponer en la 
capital, lo cual ocurrió el año 2023 
en el Centro Cultural Espacio Mat-
ta. “Tengo pensado el poder itinerar 
esta muestra por otras regiones del 
país, y principalmente, estoy enfo-
cado en poder regresar con mi pro-
puesta a Santiago. Y también este 
año igual, crear un nuevo cuerpo de 
obra, ya que esta serie -que la con-
figuran alrededor de 50 cuadros- la 
he presentado en distintos puntos 
de la Región”, cerró el artista.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

El artista oriundo de Arauco, por medio de 25 cuadros de 
diferentes dimensiones, apela el  adentrarse en territorios y 
postales abstractas. Selección de obras que a su vez, son una 
buena muestra de la evolución de su propuesta pictórica y 
que abarcan un período de cerca de seis años.

Mauricio Maldonado Q.
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO:  IsIdOrO Valenzuela MuñOz 
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La Seremi de las Culturas del 

Biobío impulsa por estos días la 
Cartografía de las Artes de la Vi-
sualidad, un instrumento que per-
mitirá actualizar, sistematizar y 
analizar información clave sobre 
los diversos agentes del arte visual 
regional, es decir, tener un catastro 
actualizado de artistas, curadores, 
colectivos, ferias, asociaciones, 
espacios de exhibición, circuitos 
formativos y de comercialización 
pertenecientes a nuestra Región.

Este levantamiento de informa-
ción, que se ejecuta desde abril y 
se extenderá hasta julio próximo, 
contempla tanto la aplicación 
virtual de instrumentos como un 
despliegue presencial en comu-
nas estratégicas, además de un 
análisis cualitativo de los datos 
recogidos. El resultado será un in-
forme digital y una base de datos 
regional que caracterice el ecosis-
tema, identifique sus brechas y re-
comiende orientaciones de política 

pública a mediano y largo plazo.
Más que un registro estático, se 

trata de una plataforma viva, abier-
ta a futuras actualizaciones, que 
busca consolidar redes, promover 
la circulación de obras y facilitar 
el acceso de la ciudadanía al arte 
visual en todo el Biobío. Hay dos 
tipos de formulario: Uno dirigido a 
los y las artistas; y otro enfocado en 
espacios y asociaciones culturales. 
Detalles a través de la cuenta de 
Instagram @culturas_biobio.

Seremi de las Culturas del Biobío está actualizando cartografía de las artes de la visualidad

de esta gran serie de obras, 
el artista ya ha expuesto las 
muestras “trayecto”, “río 
abajo”, “horizonte progre-
sivo”.

entre las proyecciones, 
peña espera el volver a ex-
poner en santiago dentro 
de este 2025.

la muestra puede ser visi-
tada hasta el 17 de mayo en 
artistas del acero (o’hi-
ggins 1255) y contempla 
actividades de mediación
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Deportes

HABRÁ DESCANSO PARA VARIOS TITULARES

Otro puntero de Primera que
se cruza en el camino de este
“León” que no sabe de miedo

Viene de una caída que cortó su 
racha, pero no rompió la confian-
za. Deportes Concepción sigue en 
puestos de liguilla en el torneo de 
Primera B (octavo con 13 puntos) 
y en Copa Chile es sublíder con un 
partido menos que el resto. Sumar 
esta tarde con Audax Italiano (18 
horas) sería clave para pensar en 
otra ronda, más allá de que todos 
saben que la prioridad es el ascenso. 

Y tal vez en el 1-2 contra Cobre-
loa pesó esta seguidilla de viajes y 
5 partidos en 15 días. Todo por ese 
par de encuentros en Copa Chile, 
campeonato donde sigue ponién-
dose al día y marcha invicto, pese 
a integrar el grupo E, el más com-
plicado de todos, solo con cuadros 
de Primera División. 

En ese escenario teóricamente 
adverso, el “León” empató ante 
Audax (0-0) y Palestino (4-4) y ven-
ció en su debut al propio elenco 
árabe rn un recordado 3-2. 

En la última igualdad 4-4, el 
técnico Manuel Suárez apostó por 
varias piezas que tenían pocos 
minutos en cancha, como Sergio 
Arriagada, Nelson Sepúlveda, Án-
gel Gillard, Claudio Fernández y el 
portero Ignacio Sáez, aunque en el 
segundo tiempo recurrió a otros 

más habituales y dio ingreso a 
Ojeda, Valdivia y L’Huillier.

Lo distinto es que este fin de 
semana los morados no tienen 
partido por la B, sino que otro de-
safío por Copa Chile, visitando el 
domingo a Unión Española (11.30 
horas). Habrá alternancia de nom-
bres porque la idea es que todos 
lleguen de la mejor forma, tanto 

físico como en ritmo competitivo, 
al choque contra San Marcos, pro-
gramado para el sábado 17. 

Sí, la prioridad es subir a Pri-
mera, pero la Copa ha sido impor-
tante para ganar en confianza, 
para que los lilas entiendan que 
pueden pararse de igual a igual 
contra cualquiera. Al frente, ni 
más ni menos que Audax Italiano, 

que sigue sorprendiendo y llega 
celebrando un 2-1 sobre La Serena 
que lo deja como líder de Primera 
División, junto a Coquimbo y Pa-
lestino.

Lindo rival para dar otro golpe a 
los pronósticos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Deportes Concepción, invicto y sublíder en Copa Chile, visitará en La Florida 
a Audax Italiano, equipo muy en racha y el ataque más goleador del torneo 
nacional. Será el quinto partido lila en 15 días.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

A Huachipato y la UdeC solo les resta un par-
tido por Copa Chile y este fin de semana cerra-
rán la fase de grupos. El acero, líder invicto del 
Grupo H y ya clasificado, visitará este sábado 
(17.30 horas) a Temuco, mientras que el Cam-

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

Huachipato ya clasificado y UdeC por el boleto
panil se jugará todo el domingo, recibiendo al 
mediodía a Santa Cruz. Un triunfo los dejará 
automáticamente en segunda ronda, aunque 
un empate también le sirve, siempre que Curi-
có no derrote a Santa Cruz.  

Estadio: Bicentenario La Florida 
Hora: 18.00

AUDAX ITALIANO D. CONCEPCIÓN
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Deportes

Categorías para todos 
los gustos
Tres días duró el evento con 
pruebas de contrarreloj, fondo 
menores y pruebas élite.

Paraciclismo celebró a sus nuevos campeones 
nacionales en las extensas rutas sampedrinas

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con la lluvia como invitada se 
desarrolló una nueva versión del 
Campeonato Nacional de Para 
ciclismo, en San Pedro de la Paz  
En total fueron 20 pedaleros 
de todo el país quienes se re-
unieron en la comuna para 
animar la competencia, que 
consagró a los mejores expo-
nentes del país en las pruebas 
de contrarreloj y gran fondo. 

Fue así como en contrarreloj, la 
medalla de oro en la categoría 

C1-C3 fue para Alexis Cortés (C3). 
En C4-C5, campeón fue Benja 
Ruarte (C4); en Tándem, ganador 
fue Matías Mansilla, mientras 
que en Handbike, el podio fue 
liderado por Sebastián Morales 
En Gran Fondo, monarca  C1-
C3 fue Manuel Opazo (C2), igual 
que  Hernán Moya en C4- C5. En 
Tándem, venció José Parada y en 
Handbike, Sebastián Morales.

VISITARÁN ESTE SÁBADO A QUILLÓN

Naval es sublíder e invicto, pero
le dolió solo empatar en El Morro

Rescató el empate al final, con 
agónico cabezazo de Piero Be-
nítez, pero saben que la tarea 
quedó a medias. Naval igualó 
1-1 contra Imperial Unido, pero 
pretendía más en su vuelta a El 
Morro, después de ganar dos du-
rísimos partidos afuera.

El técnico Alejandro Pérez co-
mentó que “el empate nos deja un 
gusto amargo porque sabíamos 
que teníamos que hacernos fuer-
tes de local. En algún momento 
no se abría el arco, pero sentimos 
que fuimos dominadores y supe-
riores, sobre todo en el segundo 
tiempo, aunque eso no se vio en 
el resultado”.

El DT agregó que “llegamos al 
menos 6 veces con claridad y no 
tuvimos la fineza para concretar. 
No estamos satisfechos, los parti-
dos se ganan con goles y no solo 
con posesión y sumar llegadas”.

Siguen invictos y sublíderes, 
con un juego menos, y advirtió 
que “el torneo está muy parejo, 
muy duro. Hay punteros que caen 
contra otro que lleva dos puntos, 
otros pierden de local y rescatan 
los puntos afuera de vuelta. To-
dos los equipos tienen figuras 
importantes y esa es la jerarquía 
que te da la regla de los cupos. 

Vamos con todo ese grupo cerca 
del puntero, pero es positivo par-
tir con 7 puntos en 3 partidos ju-
gados sabiendo que Malleco está 
arriba con 10, pero un juego más”.

Del adversario de este sábado 
(15.30 horas), señaló que “Quillón 
es muy fuerte y más en su casa. 
Ofensivamente es potente, tiene 
delanteros con jerarquía y define 
muy bien las pocas ocasiones que 
tiene. Es un cuadro muy compac-
to y no es sorpresa que esté ahí 
con 7 puntos”. Además, es el cua-
dro más goleador de la Tercera, 
con 10 dianas.

Sigue fuera Felipe Rivas, pero 
ya está reintegrado Luis Martí-
nez, mientras que Luciano Igle-
sias sufrió una contractura.

Ayer en la mañana, realizaron 
un partido de entrenamiento 
contra la UdeC y contó que “fue 
una práctica muy buena contra 
una UdeC que puso jugadores 
como Seba Molina, Olivares, 

Fuentealba o Béjar, jugadores de 
jerarquía, y creo que nos vimos 
muy bien alineando un equipo 
mixto. Ganamos minutos de 
carga para los que se están inte-
grando. Fueron dos bloques de 30 
minutos y fue favorable a Naval 
por 1-0”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Técnico Alejandro Pérez destacó la 
cantidad de llegadas al pórtico de 
Imperial Unido, aunque también la 
falta de fineza. El ancla jugó práctica 
amistosa contra la UdeC. 

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: CEDIDA

10
goles anotó Quillón, mejor ataque
de la serie. Naval es la defensa más
sólida con solo 2 tantos en contra,
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Deportes

EL 25 DE MAYO SE DESARROLLARÁ LA COMPETENCIA

En el Coliseo La Tortuga se desarrolló el lanzamiento de la edición 2025 del 
evento organizado por la municipalidad de Talcahuano a través de su oficina de 
Deportes,  y la Armada de Chile.  Unas 2 mil personas se esperan este año.

Marca registrada en el ca-
lendario deportivo es la Corri-
da Familiar Mes de Mar, una 
de las competencias atléticas 
con mayor tradición en Biobío, 
y que ya inició la cuenta regre-
siva de cara a su edición 2025. 
En el coliseo La Tortuga de Tal-
cahuano se realizó el lanzamien-
to oficial de la trigésimo terce-
ra edición de la prueba que se 
llevará a cabo el domingo 25 de 
mayo, y que es organizada por 
la Municipalidad de Talcahua-
no, a través de la Corporación 
Municipal de Deportes y Re-
creación, y la Armada de Chile. 
Una versión que este año preten-
de reunir a unas 2 mil personas 
en las distancias de 2k, 5k y 10k, 
con categorías para todas las 
edades y que tendrá también el 
habitual componente inclusivo.  
La instancia estuvo encabezada 
por el seremi del Deporte, Cristian 
Cartes, quien destacó la relevan-
cia de mantener viva la clásica ca-
rrera.  “Queremos invitar a toda la 
ciudadanía, porque la energía del 
deporte se mantiene, se promueve 

y se sustenta en el tiempo cuan-
do hay este tipo de eventos. Más 
aun cuando ocupamos nuestros 
espacios, públicos, en este caso 
una pista maravillosa con vista 
la bahía”, manifestó la autoridad. 
 
Uniendo a la ciudadanía

 El contraalmirante Arturo 
Oxley. comandante en jefe de 
la Segunda Zona Naval, des-
tacó el componente de vincu-
lación con la comunidad que 
posee la Corrida Mes del Mar.   
“Este torneo ya tiene 33 años y 
en esta ocasión coincidirá con 
el Día del Patrimonio, por lo 
que haremos la largada desde la 
Base Naval, frente a la Coman-
dancia, con el Huáscar con sus 
mejores galas. Será una opor-
tunidad única, donde jóvenes, 
adultos mayores, la familia na-
val y la comunidad en general, 

podrá participar”, comentó. 
“Habitualmente nos vinculamos 
por muchas cosas, tradiciones, 
historia, o hasta emergencias, 
pero  también por el deporte. 
Y este tipo de instancias es un 
puente de la marina con la gen-
te de Talcahuano y la Región. No 
existen las diferencias cuando 
hacemos deporte, es una opor-
tunidad de conocernos y com-
partir en un medio sano”, sen-
tenció el contraalmirante Oxley.  
El año pasado, fueron alrededor 
de mil 800 personas las inscritas, 
número que este 2025 pretende 
superarse, tal como señaló Víctor 
Palomino, gerente de la Corpo-
ración Municipal de Deportes y 
Recreación de Talcahuano. “No 
queremos ser menos este año, 
esta competencia  siempre con-
cita el interés de la gente y que-
remos que se mantenga. Tendre-

mos tres distancias y cerca de 20 
categorías en damas y varones, 
y también para discapacidad. 
Agradecemos a las empresas 
que no están auspiciando, e in-
vitamos a la gente para que se 
inscriba y  participe en una com-
petencia que es gran tradición 
nuestra”, cerró.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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En el Día del Patrimonio
En esta ocasión, la Corrida Mes 
del Mar coincidirá con el Días del 
Patrimonio. 

3
Distancias tendrá la competencia: 2k 
y 5K (familiar) y 10K, todo competidor.

Comenzó la cuenta regresiva para la 
Corrida Familiar Mes del Mar 

CLASIFICADOS

JUDICIALES Y LEGALES
REMATE JUDICIAL, ONLINE PALTAFORMA ZOOM EL 09-05-2025, 15:00 
HORAS, EN ANIBAL PINTO 469, ORDEN MARTILLERO JUAN PABLO 
GONZALEZ SANDOVAL R.N.1853 MARTILLERO PÚBLICO.C-5754-2024 
3° JC CONCEPCIÓN.PATENTE RXYD.45-2 GEELY AZKARRA 4X4 1.5 AUT 
2022 BLANCO S/M LEY 18.118 - COMISIÓN 10% MÁS IVA - CAUCIÓN $ 
500.000.-POR VEHÍCULO VIA TRANSFERENCIA (Caución hasta doce horas 
antes de subasta). DIRECCIÓN ANIBAL PINTO N° 469 TALCAHUANO VIII 
REGION FONO +56 9 3696 9410 / +569 47846097.
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:                  2- 635 3800

V. Intrafamiliar:                  800 220040

Delitos Sexuales:                  565 74 25

Defensa Civil:                  697 16 70

Fono VTR:                  600 800 9000

Fono Essbío:                  600 33 11000

Fono CGE:                  800 800 767

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Farmavida 
• Castellón 318

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

NUESTRA CIUDAD

HOY RADIACIÓN UV

JUEVES VIERNES SÁBADO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Domitila
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VISTA AÉREA DE CONCEPCIÓN
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